

60

"WEYLER, EL HOMBRE DE  
HIERRO" Por Julio Romano.  
Colección "Vidas Españolas e His-  
panoamericanas del siglo XIX".  
Editorial Espasa-Calpe. Madrid.

Este general español, sin duda una de las más destacadas figuras de su ejército en la Restauración y al largo del tempestuoso período final de la historia colonial española, llega al fin a la etapa en la cual el juicio crítico se ejerce sobre su personalidad con garantías de imparcialidad y serenidad que no podía tener en vida. Sobre todo en relación con él, sus contemporáneos no pudieron ser jueces fidedignos. La guerra de Cuba en su fase semi final, fué personalizada, justa o injustamente, en él. Y la guerra por sí misma es cruel, pasional, culminación de odios, negación casi siempre de todo impulso de justicia y generosidad. Weyler, así, admirado por muchos, fué odiado por muchos también. Y su nombre estuvo envuelto en sombras de leyenda —casi siempre sombría y adversa—. ¿Qué hubo de verdad en esos juicios? Empezará ahora a ser posible dilucidarlo.

Julio Romano ha abordado noblemente esa tarea. Del relato anecdótico, extraordinariamente ameno, que es este libro, resalta la vida del general español al hilo de su carrera espectacular, con relieve viviente. Sus campañas en la manigua cubana, su gobernación en Filipinas, sus intervenciones políticas en España y todo el fondo bizarro de una naturaleza de suprema integridad —aún al precio de muchas otras grandes cualidades frustradas en ella— aparece con claros perfiles. Hasta la intimidad sentimental del general, escasamente conocida por el público, halla su proyección en la biografía.

Esta, sin duda, apasionará a miles de hispanos que, en los últimos períodos de la historia colonial española, vieron por muchos años el nombre de Weyler destacado con caracteres luminosos, unas veces execrado, otras exaltado por admiradores y adversarios —todos coincidiendo en el reconocimiento de su personalidad briosa, singular, excepcional.



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA